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习近平新时代中国特色社会主义思想
指引下在 ——————新新时时代代新新作作为为新新篇篇章章

近期， 市规划国土委向全社
会发布了《关于征集规划师、建筑
师、 设计师下乡参与美丽乡村建
设的倡议书》，向社会广泛征集有
志做乡村规划建设工作的团队和
个人，推动规划、建筑等专业人员
下乡。倡议书发布以来，得到了设
计行业的广泛关注，已收到200余
个设计团队和个人的报名， 总数
超过1200人。 报名的单位涉及规
划、 建筑、 景观、 市政、 古建筑
保护、 旅游、 产业策划等多个专
业领域， 还有部分团队可提供测
绘、 海绵城市、 房屋鉴定、 装配
式建筑、 建筑节能等专项技术服
务。不仅有在京的行业单位，还吸

引了来自河北、 天津、 吉林、 辽
宁、 江苏、 广东等地的设计单位
以及国外设计单位。 其中， 绝大
部分设计团队有较为丰富的农村
项目经验。 此外， 清华大学、 中
国农业大学、 北京林业大学、北
京农学院、 北京工业大学等高校
也以院长、教授领衔，教师、学生
参与的方式表达了投身乡村规划
建设工作的积极意愿。

目前 ， 征集工作暂告一段
落， 市规划国土委将与相关管理
部门共建乡村设计人才平台， 充
分发挥北京设计资源优势， 让设
计师在美丽乡村建设中发挥更大
的作用。

设计师下乡 助力美丽乡村建设
记者昨天从市规划国土委获悉， 按照市委、 市政府的相关要求， 本市将在2020年底前完成全市村庄规划工作， 目前已有71

个村开展了村庄规划编制工作。

乡村建设确实有很多问题。
以往政府投入也很大， 有的是移
村并镇， 有的就地大规模改造，
结果都不太好。

其实乡村是一个逐渐发展的
过程， 乡村中的每一户人家都有
自己的生活方式和特色。 乡村在
长期的发展中逐步形成了有机的
乡村格局和社会关系， 如果简单
地进行规划， 实际上不仅会失去
这种有机性， 也会破坏那种熟人
社会依存关系， 特色和丰富性无
法保证， 这方面有很多教训。 所
以我不赞成一蹴而就的大改造，
应该根据农民的真实需要来进行
陪伴式规划。 比如村里老人多，
就会需要有个养老院； 有的村子
大家都各忙各的 ， 还有外来人

员， 关系疏离了， 就需要建个社
区活动站来促进交流； 有的村可
能有一些老建筑， 老树， 我们把
这些老物件留下来， 老百姓的乡
愁就有所寄托。 其实可以有很多
不同的做法。 乡村的文化如果能
回归， 农民对自己的家园有长久
的信心了， 就会主动改善自己的
生活， 整理自己的村子。 这就是
我们说的所谓 “针灸疗法”。 只
要抓住一个点， 深入挖掘， 可以
激活经络 ， 进而使机体自身转
变。 所以， 乡村设计规划需要慢
慢陪伴， 而不是一蹴而就， 这样
不会出大问题 。 要保证设计下
乡 ， 首先需要机制和政策的支
持， 时间从哪里来？ 收入如何保
证？ 说话算不算数？ 如何保证设

计和建造的质量？ 这些都需要有
机制保障。

其次从规划管理来说 ， 应该
强调乡村规划全覆盖。 以前是到
镇一级， 到村一级的规划管理比
较薄弱。 应该建立乡村规划管理
机制， 让整个建设有序推进， 有
审查， 才能支持专业的设计工作
开展。

第三 ， 要培养村里的规划人
才， 建立规则管理小组， 能够更
主动和有效地配合设计下乡工
作 。 这样才能可持续地长久下
去， 乡村才能越来越美好， 乡村
生活才能越来越幸福。 当然设计
师并不能解决所有问题， 乡村治
理和产业发展需要更多的专业人
士的参与和陪伴。

【进展】

2017年10月， 本市陆续启动
了71个试点村的村庄规划编制工
作。村庄规划编制工作遵循“统筹
编规划、 开门编规划、 驻村编规
划”的工作原则，力求每一个村庄
都编制出兼顾当前需求和长远发
展、 兼具乡土气息和现代理念的
规划设计。 统筹编规划就是编制
村庄布局规划、 村庄建设发展规
划和美丽乡村建设实施方案，做
到紧密衔接、无缝对接；开门编规
划指的是广泛征求、 充分吸纳各
有关方面和村民意见； 驻村编规
划即规划师要在村里长住一段时
间，要有本地生活的体验，充分了
解村民的需求和期盼。

71个试点村中大部分村庄的
规划编制单位做到了驻村调研。
这些编制单位单次或多次驻村调
研， 每次驻村时间多则十几天，
少则2-3天。 例如， 顺义区马坡
村的编制单位先后9次入村调研，
其中第2次和第7次分别驻村12天
和4天； 顺义区安辛庄村的编制
单位， 在村委会的大力支持下发

放调查问卷， 深入了解村民家庭
基本情况、 生活生产情况、 建设
意愿等信息， 为后期规划编制奠
定了坚实基础。 项目组通过组织
各类活动引导村民积极主动参
与， 增进了对村庄、 村民的了解
与感情， 同时也向村民普及了村
庄规划的相关内容， 使规划更接
地气、 更体现民意。

此外， 市规划国土委在出台
《北京市村庄规划导则 （试行）》
的基础上， 组织开展了北京市美
丽乡村规划工作部署交流培训，
近50家参与北京村庄规划编制的
设计单位参加了培训。 目前， 市
规划国土委正在研究制定 《北京
市乡村责任规划师制度工作方
案》 和 《关于推进北京市责任规
划师工作的指导意见》。 下一步
将推荐部分优秀乡村规划师专家
团队； 同时， 通过向社会倡议、
征集的方式建立乡村责任规划师
服务团队。 各相关区、 各相关乡
镇可以从中选聘适合本区及乡镇
的乡村责任规划师。

71个试点村实现驻村编规划

【亮点】

建设美丽乡村， 千余设计师参与下乡活动

【对话专家】

中国工程院院士 中国建筑设计研究院名誉院长 总建筑师崔愷：
乡村设计规划需要设计师长久的陪伴

目前北京的乡村规划的现状？

经过多年变化， 北京地区保
留下来、 具有历史价值的乡村比
较 少 ， 多 数 在 山 区 。 大 部 分
平 原 地区的乡村实际上历史的
痕迹不是很多， 大部分格局比较
一般 ， 主要是单一的联排式院
落， 更有的经过以往数次改造，
变得有点像乡村的社区， 比较模
式化。 在城市边缘， 有一些小工

厂作坊或者废品收集在村子里，
环境更差， 许多村子感觉比较破
败， 亟待治理， 这些跟首都的城
市定位很不相符。 而且很多地方
失去了原有的特色， 变成了整齐
划一的标准化的小洋房， 比较千
篇一律。

我前两年在江苏参加过一些
乡村建设， 那里有一些经验值得

咱 们 学 习 。 江 苏 乡 村 原 来 的
条 件 就很好 ， 水乡环境和历史
的文脉都比较丰富， 有一些有旅
游价值的乡村运作得也很好 。
他们在乡村建设中找到了比较有
效 的 途 径 ， 不 是 大 拆 大 改 ，
而 更 多让设计师下乡做微介入
式的改造， 也比较注意乡村文化
的复兴。

建立乡村规划师专家团队， 鼓励设计师下乡， 有什么意义？

设计师下乡可以为提升乡村
的空间环境品质， 改善乡村风貌
做 示 范 和 引 导 的 作 用 ， 使 当
地 农 民更自主地在设计师的引
导和管控下改善和更新自己的农
宅， 适合新生活的需要。 从历史
上看， 大凡美丽的乡村之前都有
乡绅和当地的能人， 这些人是有
能力、 有文化、 有见识的人， 他
们精心打造自己的房子使之代代
相传， 成为今天有历史价值的乡

村遗产。
如今很多乡村的衰落是因为

缺乏人才和经济条件， 年轻人都
出门了，村子里面留守的老的老、
小的小，很难有能力改变现状，乡
村很难复兴。 政府多年来在乡村
建设和发展方面也总是很急，希
望两三年内就能扭转这种局面。
但我认为其实这个急不得， 应该
更有序地用机制创新和设计下乡
使所有的乡村而不只是样板村、

试点村得到真正的改善。
规划师团队可以由多专业构

成，下乡的可能是规划师、也可以
是建筑师，或者根据需要，也有风
景园林专家、环保专家、农艺专家
亦或艺术家。 关键我觉得这是个
长久工作，不是某一种运动式的、
短期内的、一挥而就的项目，需要
热爱乡村的有相当专业能力的设
计师长久的稳定的对一个村或者
几个村做陪伴式的设计。

规划师应该从哪些方面入手参与编制？
编制过程中应该注意什么问题？

□本报记者 李婧


